

POLEMICA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCION:
Calle de Francos
Rodríguez núm. 10
NUMERO SUEL-
TO 10 CENTS.---

Año II

Petrel 21 de Mayo de 1932

Núm. 30

RATIFICANDO

Los socialistas en nuestro Municipio

Razonar siempre con alteza de miras y sin pasión es lo que procuramos en todo momento. Así hemos procedido, cuando al denunciar el caciquismo socialista que tan injustamente se pretende imponer en nuestro pueblo, hemos demandado justicia.

Desgraciadamente han sido vanas nuestras ilusiones, pero pudiera suceder que al tanto repetir nuestras justas demandas, se exteriorizaran estas en modo que llegaran a interesar a los poderes públicos.

Ni palabras estridentes, ni papel de impostores. Somos verdaderos partidarios y tenemos acendrado amor al régimen republicano, por entender que es el que más se acomoda a la forma de Estado democrático y por lo mismo combatimos y estamos siempre frente a todo cuanto pueda perjudicarlo.

La actitud de la minoría socialista en el rol de nuestra vida municipal es un constante peligro para la democracia de la República, y como quiera que esta afirmación envuelve una responsabilidad que no desconocemos, puesto que aunque modestos, nos damos cuenta del valor de las palabras, hemos de fundamentarla, hablando como siempre, con la verdad en la mano, aunque incurramos en el simil de repetir lo tantas veces dicho.

La minoría socialista, la que injustamente motejó de monárquicos a dos concejales que con pruebas tienen demostrado ser

más dignos que aquellos, la que no cumple compromisos y palabras de honor suscritas con su firma en actas de las sesiones municipales, la que no pudo presentar cuentas en el momento que le fueron solicitadas, la del concejal de la suscripción promaterial escolar, a cuyos donantes, no ha rendido cuentas todavía de la inversión de lo recaudado, la del Alcalde que después de dimitir su cargo entra en el arrepentimiento y continua desempeñándolo contra toda Ley, la del Juez Municipal procesado con la agravante de embriaguez y que ahora según versiones vuelve a reponerse en su cargo, la que con su forma de gobernar al pueblo ha gastado indebidamente unas miles de pesetas en un Depósito de Aguas impropio para tal menester, la que en el arreglo de la carretera Elda Petrel, no hizo maldita la cosa en favor de los trabajadores del pueblo parados, porque raros fueron los que se emplearon, la de los proyectos de palabra pero no de hechos, la que en el asunto

del Lavadero Público y de las aguas potables todo es crear intrigas y confusionismos sin hacer nada práctico, la que en el asunto de la construcción de un nuevo Cementerio no ha dado iniciativa alguna, la que en arreglo de caminos vecinales y de las calles de la población no ha hecho maldita la cosa, la que en el arreglo del jardín contiguo a las escuelas tras una irregularidad comete otra, la de los gastos superfluos en construcciones y reformas, aunque muy pocas, endebles y raquíticas, la que ignominiosamente hizo uso y abuso de unas responsabilidades que no han tenido el valor, honradamente hablando, de esclarecerlas durante los meses que lleva de mando, la minoría en fin, que oponiéndose a la resolución del Sr. Gobernador de la Provincia favorable a la toma de posesión de los dos concejales constituyentes, consigue por disposición del Ministro la denegación de esa resolución, la que por virtud de ello, tiene el descaro de seguir actuando en el Municipio con diez concejales en lugar de los doce que le corresponden y con un Alcalde dimitido, esta minoría, repito, es la que hoy gobierna nuestro pueblo.

Y puesto que los que se conducen de tal suerte no pueden ser

representantes dignos de Petrel, porque este pueblo liberal y democrático, es digno de mejor suerte en su vida municipal y administrativa, levantamos de nuevo nuestra voz de protesta respetuosa pero anhelante de justicia, contra tanto desacierto en la administración municipal, seguros de que al fin han de ser oidas nuestras quejas en nombre de la República y por el bien de nuestro pueblo.

Aleluyas semanales de los sucesos locales

Pues señor, ahora el contrato resulta *na* entre dos platos.

Lo quieren los socialistas mas no los sindicalistas.

Pues dicen que el juego han visto en lo del Jurado Mixto.

Que son tan innecesarios cual el Comi-Paritario.

Nidos donde los más listos se dan lustre y se dan pisto.

Total que el contrato es... mejor dicho que no es *res...*

Lo del primero de Mayo hizo a varios dar el gallo.

No hubo manifestación por temor a un revolcón.

Pero como es gente lista hubo mitin pascualista.

Quien culpó al sindicalismo de que acabe el enchufismo.

Y nos habló del contrato (Repito *na* entre dos platos).

Días antes en la sesión hubo ruda discusión.

García, el de la dignidad quiso tenerla *verdader?*

Y tras largo *...* acabó por dimitir.

Mas pensándolo mejor el hombre se arrepintió.

Y con vara y dignidad sigue con formalidad.

Una cosa se comenta que Pascual no entregue cuentas.

LORO

MANUEL VIDAL.—MONOVAR

Un libro interesante para

● la Historia de Petrel ●

es el que editará POLEMICA, como compendio de todos los "Desafinados" de Juan del Pueblo Sufrido, publicados en nuestro semanario

DESAFINANDO

Los socialistas estamos de enhorabuena. Raspacheques que lo mismo sirve para un barrido que para un fregado, nos está saliendo al final, un filósofo de altos vuelos, demostrando que si con el raspador fué un hacha ahora con lo social está dejando muy pequeño a Largo, suponiendo que largo conozca lo social.

Delegado nuestro en el asunto del contrato, ha sabido defender de tal manera los intereses de la clase trabajadora que si el contrato se cumpliera al pie de la letra, como procurará cumplirlo todo patrono que ahora empiece, tendremos que hacer «cola» en las puertas de las panaderías para saber el olor que tiene el pan; porque ¡cualquiera come! con los jornales de seis y seis cincuenta y hasta siete cincuenta pesetas que nos señala en el contrato a los que no tengamos la suerte de que se nos clasifique en primera o segunda. Y es que en eso del contrato, hemos seguido un régimen como el ferroviario: Coche de primera: almohadones, alfombras, cama y salón; Coche de segunda: Almohadones, alfombra y pasillo, pero llegamos a tercera que es donde viajamos los miserables y sólo tenemos, tablas y alguna chinche por si nos aburrimos. En el tren del contrato, los socialistas iremos en 1.ª o 2.ª y dejaremos el 3.ª para los otros. ¡Pupila que tenemos!

Ahora, que por sólo el contrato no tendría Raspacheques la categoría que le damos. La pupila del niño estuvo en el examen del Balance. Al ver que hubo pérdidas ¡no han de dar si aquello es un asilo! ¡Raspacheques protestó airado! ¿Cómo es posible la pérdida trabajando tanta hora y cobrando tan pocas?

Ante tan contundente razonamiento, se le aplicó un enchufe pasándolo al almacén en calidad de revisor de géneros y ahí se apagó la luz y es que nosotros tenemos el enchufe que da luz y que hace hablar, y el enchufe que la apaga o hace callar. ¡Categoría!

Lo peor es que se aprenda el camino y todos protesten por subir. En fin ya veremos, será cuestión de que Cucala invente algún truco.

¡Pero no sólo de pan vive el hombre!

¿Te das cuenta lector con qué facilidad

me pongo filósofo? Bueno, pues es un don natural y así como a otros les sale el pelo ondulado en la cabeza, a mi me sale la filosofía. Como te decía, no solo de pan vive el hombre (y eso que lo pagamos caro) y de vez en cuando hay que aprovechar las obras de arte con que la naturaleza nos obsequia. Fiel a este principio, hace unos días dime un paseo por el campo admirando la belleza de la Naturaleza. Yo lector, he de confesarte que aborrezco el campo; que no encuentro poesía entre los peñascales y las matujas, ni siento la emoción del canto de las aves que sólo admiro o fritas o guisadas, pero como es de buen tono y viste bien decir que es bello el campo, al campo fui y ¡no me arrepiento lector!... ¡Desde ese día, no pierdo un domingo en que no admire la naturaleza! ¡Que vistas Santo Dios!

Allá a lo lejos en la cumbre de una loma, he descubierto el nido donde un poeta y su justa musa practican el desnudismo integral con las gatas de Eva antes de encontrar la huja de parra. ¡Qué bella es Naturakzal!

Hemos estrenado secretario. A su llegada todos los concejales socialistas, D Luis especialmente, le fueron examinando, sienes puños y músculos y por fin se atrevieron a preguntarle ¿usted practica el boxeo? El hombre confuso ante tal pregunta contestaba que no y aún quedaba más admirado cuando oía contestar: Bien, bien, así es seguro que la plaza será suya. Porque ¡mira que si nos sale un nuevo Don José...

JUAN DEL PUEBLO SUPRIDO



Manuel Alemany
REPRESENTANTE

Cafés legorburu
● Conservas Albo ●
--- Jabón Sol ---
PETREL

La verdadera política socialista

¡No sé que tenemos nosotros en las alas! Es más, confesamos sinceramente que para nosotros, para nuestros gustos de hombres iletrados, sujetos a la realidad, es preferible el cloar de la gallina, precursor del bueyo sustancioso, al canto de la alondra, melodía espiritual. Y no porque creamos que sólo de pan vive el hombre, no; sino porque estamos convencidos de que en estos tiempos que corremos y aún en otros peores que habrán de avecindarse, no tendremos tiempo de escuchar las sublimes armonías de la Naturaleza, atentos al cuidado de atender a la materialidad de la vida.

Pero no pretendemos dar aquí un curso de barata filosofía que, aun a pesar de su precio, habría de resultar cara al lector. Quédese tan alto menester para nuestro defecto Juan del Pueblo dado a tales menesteres y vamos a explicar el por qué del anterior preámbulo.

Petrel, sin razones apreciables que lo justifiquen, es el pueblo de vida más cara de toda la provincia y aún nos atreveríamos a decir que de toda España.

Si nos limitamos sólo al pan, base primordial de la alimentación del obrero y de la clase media, veremos que a pesar de existir disposiciones concretas prohibiendo la elevación de su precio, en Petrel se come más caro que en ningún otro punto ¡Cinco céntimos más caro que en Elda, pueblo que tiene fama de ser más caro! Pero no es sólo el pan; es también la carne, mucho más cara que en Elda, sin duda porque el aumento se convierte en votos, y es el harina y las frutas y las legumbres y los alquileres y todo en fin.

¿Es que no puede arreglarse este desconcierto? Sí; el mal que padecemos, la clase obrera sobre todo, tiene un arreglo fácil y un arreglo que puede darlo, beneficiando al propio trabajador.

De todos es sabido, puesto que aparte de decirse por los propios interesados, se ha publicado en Balances de situación, que la Cooperativa «La Dignidad» posee un capital en efectivo no afecto a ninguna obligación de unas 30000 pesetas aproximadamente. Dicho capital, perteneciente única y exclusivamente al obrero, debe estar depositado en algún Banco o Caja postal percibiendo un tanto por ciento de beneficio que no deberá exceder de un 3 a un 5 % (tres o cinco por ciento). Con esas 25 o 30 mil pesetas ¿por qué no se intenta el abastecimiento a Petrel, del

pan, carne y cuantos artículos vienen siendo objeto de agio?

¿Se da cuenta el obrero, los directivos mejor, de «La Dignidad» de la importancia que el momento les reserva en la emancipación y mejora de la clase trabajadora?

Y aquí en esta obra política, porque esa es la verdadera política que deben seguir los organismos genuinamente obreros, procurar que el trabajador viva mejor, no existe peligro alguno, riesgo de ninguna clase para el capital de los trabajadores. Primero, porque el pueblo entero sería cliente de esos organismos, como lo fué de «La Dignidad» cuando a «La Dignidad» no le preocupaba tanto el vivir y segundo, porque aun cuando así no fuere, nada se pierde, ya que tratándose de artículos de primera necesidad, siempre tienen asegurada su venta. Otra cosa sería si se tratase de destinar el capital de «La Dignidad» a empresas industriales sujetas a fracasos por la amplitud de su campo de acción o por la ineptitud de los dirigentes. ¡Ahí sí que sería un mal paso la colocación del capital del obrero! ¡Aun cuando el mismo obrero lo autorizase!

Nosotros suponemos que los organismos afectos a la Casa del Pueblo, deslumbrados por su encumbramiento político, no han reparado en el importantísimo problema que los precios de las subsistencias, tiene planteado a Petrel y de la situación de privilegio en que se encuentran para resolverlo, por disponer de un capital en efectivo que les permite acometer la empresa con seguridad de éxito, garantizándoles un beneficio discrecional y el más importante de atender al bien general de los trabajadores. Téngase en cuenta que no se trata solo de los cinco céntimos del pan, sino que también la carne, y de ello quizá el propio Fiscal Municipal puede informarles se vende más cara que en los demás pueblos.

Se decidirán los socialistas a preocuparse por una vez de los verdaderos problemas que les afectan? No podemos contestar la pregunta. El socialismo local se preocupa más del voto que del obrero y es lógico que tema tener que herir intereses creados. De todas formas, sería lamentable que no lo hicieran ya que nunca tendrán mejor aplicación esas 25 o 30 mil pesetas que el trabajador posee y que no deben ni pueden tener otra finalidad, que la de atender a mejoramiento material, puesto que quiérase o no, si nó se vive sólo de pan, es lo cierto que ello es una base importantísima

Fábrica de Mosáicos Hidráulicos
Rafael Duyos Riset
Camino de Elda ○ PETREL

Café Nueva España

Propietario:
SILVINO VIDAL
PETREL

Variado surtido en aperitivos y Repostería
Los domingos y días festivos se sirven Bocadillos, Café y Leche helada.
Esmerado Servicio

¡Que venga el Coco...!

Salimos mi amigo y yo a dar un paseo y como es nuestra costumbre, y creo que de casi todos, apenas nos hemos alejado de las últimas casitas del pueblo, empezamos con la consabida conversación...

Estamos grandes ratos con una misma discusión y claro está; todo por ver cual de los dos arregla mejor nuestro país.

Yo, que si vivimos en una época de franca democracia; y él, mi amigo, que si no la ve por ninguna parte; que... Lo cierto, que nunca o casi nunca coincidimos. Así, con estas o parecidas controversias, nos vamos elevando en nuestra conversación política y empezamos por arreglar a nuestro pueblo y terminamos—sin casi comprenderlo— por querer reformar al mundo.

En nuestras aceleradas discusiones, no tenemos el menor empaque al meternos en el orden religioso, económico, social y como es natural político, y casi nunca somos como la mayoría que a todo le encuentran su inconveniente antes al contrario, todo lo vemos de color de rosa; como hecho a medida; tan bonito, tan llano, tan...

Peró seguimos una de esas veces, una discusión tan interesante sobre las formas de gobernar y sus ventajas, a nuestro pueblo, y sin querer llegamos al acaloramiento. Y mi amigo, presa de esa exaltación, me interrumpe en mis razonamientos:

—¡Pues yo, no, ¡que venga el Coco...!

—Peró hombre...

—¡El coco...!

—Acaso te crees — interrumpo — que nuestro pueblo es alguna aldea de niños? (cuidado que el coco...)

Y aún sin habérsele pasado la ráfaga del acaloramiento, exclama a duras penas para tranquilizarme: Es el co... comunismo a lo Stalin... lo que preferiría... antes que vivir así... con esta fauna de demócratas arrepentidos.

Después de darle mis razones y decirle que él tiene mucha, nos estrechamos efusivamente las manos en prueba de que nada ha pasado entre nosotros... Y ya ves, caro lector, como a veces por una cosa tan insignificante, casi me expongo a perder la amistad de mi mejor amigo.

Continuamos nuestra vuelta a través de nuestra frondosa huerta y juramos los dos que por nuestras politiquerías no merece la pena ocuparse... porque por la negligencia de los demás... nos exponemos a perder la amistad los mejores amigos.

Sin embargo aún no habíamos andado tres pasos cuando me dice:

—¿Qué te parece si se hiciese el jardín este verano... si arreglasen el paseo...

—Cállate— grito— que ahora si que viene el Coco...!

RUSKE

Mutualidad Obrera Republicana "LA RAZON"

(Continuación del Proyecto de Reglamento)

Art. 32. El Tesorero hará los cobros y pagos de la Sociedad, con el V.º B.º del Presidente y tomé razón del Secretario-Contador.

Practicará semanalmente, en unión del Presidente y Secretario, el arqueo de los fondos de la Sociedad; y, extraordinariamente, todos los que el Consejo de Administración crea necesarios.

Art. 33. El Secretario-Contador, es un cargo que se retribuirá con arreglo a lo que se determine en Asamblea General y vendrá obligado a llevar al día y en forma legal la contabilidad, extenderá las actas de las sesiones que se celebren y cuantos documentos se relacionen con la administración de la Mutualidad.

Art. 34. El Vice-Presidente y Vice-Secretario, reemplazarán al Presidente y Secretario, respectivamente, en caso de ausencia o enfermedad.

Art. 35. Los vocales cubrirán las vacantes que ocurran y se obligan a asistir a todas las sesiones, por turno riguroso, ejercerá el cargo de Visitador de enfermos, turnando por semanas, con la obligación de entregar semanalmente en el domicilio de los socios enfermos el subsidio semanal de enfermedad, previa la firma del correspondiente recibo por el interesado y en su defecto por un familiar.

Comisión Revisora

Artículo 36. En la Asamblea General ordinaria que se celebre en el mes de Marzo se elegirá una Comisión Revisora integrada por cuatro socios, quienes tendrán derecho a exigir los libros de contabilidad en todo momento para fiscalizar la marcha de la Mutualidad. En dicha Asamblea presentará un informe explicativo del estado de los libros. Esta Comisión tendrá un año de duración.

Mesa de Discusión

Artículo 37. Para presidir y dirigir las Asambleas Generales se nombrará todos los años, en la Asamblea General Ordinaria que se celebre en el mes de Marzo, una Mesa de discusión compuesta de Presidente, Vice-presidente, Secretario y Vice-secretario. El Secretario levantará acta de los acuerdos tomados en Asamblea General, que sentará en un libro al efecto.

Los acuerdos serán comunicados al Consejo de Administración para que los cumplimente y los haga cumplir.

Art. 38. El Presidente de la Mesa de discusión solicitará del Consejo de Administración el orden del día, al que habrán de ajustarse todos los socios.

Asambleas Generales

Art. 39. Se celebrarán las Asambleas Generales ordinarias, una en el mes de Marzo y otra en el mes de Septiembre, y cuantas extraordinarias convoque el Presidente de la Mutualidad o soliciten diez socios por escrito, explicando los asuntos que se hayan de tratar.

Abierta la sesión y leída y aprobada el acta de la anterior, el Presidente ordenará la lectura del orden del día, del que no podrá salirse concediendo la palabra por turno riguroso, sin permitir diálogos.

Si el asunto que se discute lo requiere se abrirá un turno de tres en pro y tres en contra y agotados éstos, se someterá a votación.

El Presidente de la Mesa, no podrá votar más que en caso de empate y no podrá defender ni combatir ningún asunto ocupando la Presidencia. Para tomar parte en los debates, cederá la Presidencia al Vice-Presidente y en su defecto al Vice-Secretario.

Art. 40. La elección de cargos será por votación secreta inscribiendo en la papeleta el nombre y apellidos del candidato.

Art. 41. Las Asambleas Generales ordinarias y extraordinarias se convocarán por papeleta a domicilio con tres días de anticipación.

Art. 42. Las Juntas Generales ordinarias se celebrarán con la asistencia de la mitad más uno de los socios y si a la hora señalada no hubiera número suficiente, se aplazará por media hora, pasada la cual, se abrirá la sesión que será válida sea cual fuere el número de socios asistentes.

Art. 43. Para la reforma del Reglamento se hará constar en la Convocatoria el objeto de la Asamblea y sólo podrán tomarse acuerdos cuando asistan el setenta y cinco por ciento de asociados. Caso de no concurrir esta proporción de socios se convocará de nuevo, en un plazo que no exceda de ocho días y tendrán validez los acuerdos tomados sea cual fuere el número de socios que concurran.

Art. 44. Los casos no previstos en este Reglamento, se acordarán en Asamblea General, y tendrán la validez de articulado de los Estatutos.

Art. 45. En caso de disolución de esta Mutualidad, los bienes que posea se destinarán para obras caritativas o culturales de la localidad.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA

Se dice...

Que el Ayuntamiento funciona arbitrariamente porque José García Verdú continua desempeñando el cargo de Alcalde-Presidente, después de haber dimitido.

Que como en nuestro pueblo no hay Alcalde-Presidente, Pascualico abusa de su *carguito*.

Que este abuso de confianza no pasó a mayores porque los socialistas fueron los actores.

Que si el pan a 14 o a 13 se armó el cisco entre Pepe, Pascualico y Gonzalete.

Que un bando estuvo a punto de publicarse con Pascualico y Gonzalete si no llega a punto de evitarlo Pepete.

Que Pepete siendo Alcalde, estuvo a punto de oír un bando de *matute*.

Que hubiera tenido gracia el bando, porque hablaba de pan *barato*.

Que cuando Pepete se impuso, entró la reflexión por la *dignidad*.

Que si quieres o no quieres, la *dignidad* sólo se presenta cuando le conviene, porque no es muy digno tener un capital de algunos miles de pesetas y no demostrar con él que el pan puede venderse más barato.

Que muchos *compañeros* se encuentran muy molestos porque con *pesetas* y *dignidad* mucho se podría demostrar.

Que hablar mucho de buenos sentimientos a costa de los demás, es cosa fácil pero no digna.

Que en situaciones como las de ahora la *dignidad* debe demostrar su poder, aun cuando hasta ahora sólo haya demostrado egoísmo en aumentar su capital, cual capitalista incongruente.

Que en nuestro pueblo existe otra Cooperativa que sin darse el *bombo* de *dignidad*, está dando mejores ejemplos.

Que es hora ya de que de una vez se acaben los fanatismos, que no parece ser sino que estén de moda entre los socialistas.

Que el pueblo ha de preocuparse de todo ello para medir a unos y a otros por sus actos y no por sus palabras.

Que a los socialistas hay que mirárselos con *hupa* para que no se nos impongan como congregación jesuita absoluta.

POLÉMICA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCION:
Calle de Francos
Rodríguez núm. 10
NUMERO SUELTO
10 CENTS.---

Año II

Petrel 21 de Mayo de 1932

Núm. 30

Paro torzoso **Interesante a los aficionados a Radio**

III

Una de las causas que concurren al aumento de obreros en paro forzoso, es la entrada de la mujer en la colectividad. Y al decir esto, no significa que la mujer viviera antes fuera de ella sino que no tomaba parte activa en los diferentes sectores de la producción.

Antes, la mujer, vivía casi aislada en su hogar, entregada al cuidado de sus hijos, si era madre, o si soltera, ayudando a la madre en los quehaceres domésticos.

Sus relaciones se circunscribían a las personas de la familia y cuando más a las del comercio de la población, donde acudía a efectuar sus compras. En ese ritmo de quietud, no sentía preocupación por los grandes problemas que afectaban a la colectividad.

Las modas y sus exigencias le obligaban dificultosamente por la lentitud de los medios de comunicación y era prisionera del hogar, en el que hallaba toda suerte de comodidades.

Hoy, los transportes y los medios de difusión han acortado las distancias de tal forma que cualquier hecho acontecido a muchos miles de kilómetros de nosotros es conocido en el mismo día. Este hecho influye poderosamente en la mujer que conocedora de la evolución mundial, no puede sustraerse a la asimilación de las nuevas condiciones de vida que el progreso le impone.

Como la lucha de clases se halla entablada en el terreno económico, la especulación ha llegado a tal grado de refinamiento, que ya no es posible vivir en un hogar confortable. La construcción moderna es efíca de tal modo que lo que alquila un matrimonio para vivir no es un hogar; es la superficie suficiente para poder instalar el mobiliario. El hogar moderno carece de atractivos y la modestia con que en él se vive nos obliga a permanecer casi todo el tiempo fuera de él.

Antes, la mujer, recluida en el hogar, se conformaba con vestir dentro de la mayor modestia; hoy las modas la obligan a salir a la calle ataviada de tal suerte que no cause la mofa de las gentes. La mujer lo sacrificará todo menos la elegancia. Y el problema de vestir a la moda, no puede resolverlo la mujer, esclava de ella, con el corto salario del padre o del esposo. Para poder alternar en la sociedad; para poder vestir un poco a la «Hauteur» se ve obligada a intervenir activamente en la colectividad, trabajando en fábricas, oficinas, tiendas o talleres, invadiendo el terreno del

Gran rebaja de precio durante el mes de Mayo

Receptor Pentodino Philips

■ ÚNICO PARA FAMILIAS ■

Cinco válvulas con amplificador gramofónico
Sonido más perfecto de todos los conocidos
Garantizado, durante un año

Precio excepcional: Ptas. 495 -- Grandes facilidades de pago

Se hacen cambios con gramófonos

Para convencerse solicite pruebas a mi Agente Oficial
M. Cremades -- Quijote, 19

hombre del que se ha convertido su enemiga por la competencia en la conquista del empleo.

Quien ve a la mujer ejerciendo las profesiones más diversas, en la industria, en la banca y en el comercio, puede deducir que sustraer la posibilidad de una colocación al hombre y que, por este hecho, es un factor potente en el aumento del paro forzoso.

La guerra Europea, ha incorporado a la mujer en las funciones reservadas al hombre. La carencia de mano de obra influyó en el acoplamiento de la mujer en todos los sectores de la producción.

Grandes contingentes de mujeres abandonaron el campo para incorporarse a la ciudad que brindaba, mediante un trabajo continuo y remunerado, la posibilidad de una existencia más humana que la del terreno. En la ciudad, la mujer del campo, encontró la distracción que tanto añoraba, y la visita a los establecimientos donde se exhiben las modas, los paseos por lugares concurridos donde se puede fijar la mirada observadora sobre todo el que pasa, la asistencia al teatro, al cine o al baile, es hoy tan indispensable para la mujer como el vestir y el yantar.

La mujer que se ha atemperado a las costumbres de la ciudad, no vuelve más al punto de su origen. Solo pensar que un día puede dejar esta vida y reintegrarse al campo, donde todo es monótono y triste, es causa de que una profunda melancolía invada su espíritu.

Y esta mujer que ha sedimentado en la urbe, ha atraído a los suyos, hermanos, padres, hijos; que han determinado la despoblación del campo. Y he ahí, como el exceso de población urbana, ha

traído como colorario el exceso de mano de obra. Donde antes habitaban 100 mil, es preciso que hoy viva el duplo.

Otra de las causas que influyen en el paro forzoso, desde el último tercio del siglo XIX, es el Taylorismo. La mano de obra llegó a encarecerse de tal modo en Norte América, que fué preciso importar de África, trabajadores de raza negra. San Luis del Senegal y Dakar, proveyeron grandes núcleos de estos trabajadores, que con lasitud propia de los ecuatoriales y su incompetencia, frustraron el esperanzado plan de su aprovechamiento como elementos que coadyuvaran a la gran transformación de aquel vasto territorio. Esa inferioridad en la mano de obra, que permitía el letargo del país más rico del Universo, prolongaba el régimen de las «vacas gordas» en Europa. Todos los artículos manufacturados en España, Francia, Inglaterra y Alemania, eran exportados al Nuevo Continente donde eran canjeados por artículos que producían cuantiosos beneficios al Comercio y a la Industria del viejo mundo.

Durante los siglos XVIII y XIX, América fué tributaria de Europa; pero a fines del XIX, Taylor, concibe la idea de transformar los productos del país y no encontrando la técnica necesaria para proceder a tal revolución industrial, emprende una cruzada por tierras de Europa en busca de los elementos que necesitaba para convertir los Estados Unidos en un centro productor y exportador de artículos fabricados.

Disponiendo de materias primas en cantidades fantásticas y careciendo de elementos técnicos capaces de transformarlos por la industrialización había que atraerlos hacia esta nueva fuente de riquezas, pero la labor era un tanto árdua. En Germania, en el Reino Unido y en la Galia, países de gran industrialismo, la técnica estaba tan bien retribuida que era punto menos que imposible conseguir su cooperación.

Pero Taylor venció todos los obstá-

culos y con el brillo del oro captó las capacidades industriales del Occidente europeo.

El mismo sistema ha empleado Rusia para conseguir la colaboración de quince mil ingenieros procedentes de Alemania, Francia, Suiza, Inglaterra y los Estados Unidos, que han puesto su inteligencia al servicio de los Soviets para llevar a cabo, en cinco años, la más grande transformación industrial que ha conocido el Universo.

Y Taylor con su sistema, consiguió que Pensylvania, con Filadelfia a la cabeza, Detrik, Chicago, Boston, Baltimore, San Luis, Nueva Orleans, Charleston y Cleveland, produjesen artículos manufacturados en cantidades fabulosas, que poco a poco han invadido los mercados del orbe, gracias a esa maravillosa organización industrial que hoy es copiada por las demás naciones.

La política proteccionista, puesta al servicio de este sistema, ha permitido que Norte América, sea hoy el centro comercial, industrial y bancario que puede competir con el coloso Londres.

Taylor imaginó su sistema: «Producir más, mejor y más barato» y para poderlo realizar, hubo de poner en movimiento todos los factores de la producción; desde los «pionniers» del Ohio, del Mississippi y de las Kerusas a los agricultores de la Florida y California; desde los «charentiers» de Chicago a los metalúrgicos de Filadelfia; desde los algodoneiros del Mississippi a los «bucherens» del Ontario y del Michigan. En unas comarcas fué precisa la transformación del campo, construyendo grandes canales de irrigación que convirtieron aquellas tierras áridas en frondosos vergeles.

La naranja y la uva del Mediterráneo se cosechan en grandes cantidades en la Florida y en California; las inmensas plantaciones de algodón del Mississippi rebasan las necesidades de la metrópoli y son exportadas fabulosas cantidades a Europa; el carbón de sus minas ponen en movimiento las monstruosas locomotoras de Filadelfia que atraviesan los miles de kilómetros de Oriente a Occidente a velocidades fantásticas; sus minerales de hierro han permitido a Gary producir el solo más hierro laminado que toda la industria siderúrgica de Francoa y su marina de guerra y mercante ocupa el primer lugar, después de Inglaterra.

En menos de medio siglo ha aumentado su exportación en un dos mil por cien.

Aquí el inmenso país que cuenta con la riqueza del suelo, del subsuelo y la inmensidad del espacio ha pasado de nación de tercer orden a potencia de primera categoría, con la probabilidad de vencer un día a Inglaterra en la lucha comercial, cuyo frente de batalla es el mercado mundial.

El Taylorismo ha conseguido esa transformación de la riqueza; pero ha aumentado el número de obreros sin trabajo.

Ford, ha intentado paliar esta calamidad mundial, que Taylor no había previsto.

(Continúa)